

Bolivar a los constituyentes de Colombia:

Me permitiréis que mi último acto sea el recomendaros que protejáis la Santa Religión que profesamos y que es el manantial abundante de las bendiciones del cielo.

De su postrer mensaje a la Asamblea Constituyente de Colombia, el 30 de Enero de 1830.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

La Acción Católica ha de considerarse como apostolado al que todos los verdaderos católicos tienen el deber de consagrar, o, al menos, de colaborar, cada uno según su puesto y oficio.

Cardenal Reig.—Principios y bases de reorganización de la A. C. E., cap. III.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Corredactor: Emmanuel Thompson

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas.

Teléfono 1131 Apartado 111

Suscripción mensual \$ 2,00 Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 5 DE DICIEMBRE DE 1928

Número 3009

En pro de emigrante

España se dispone a organizar un Congreso oficial hispanoamericano para tratar de la condición jurídica del emigrante.

Tendrá el Congreso un carácter oficial, y se verificará durante la Exposición Ibero-Americana. Serán invitados todos los países americanos de habla española y portuguesa, y los temas para la discusión se referirán a la condición jurídica de los emigrantes y de los inmigrantes. El Congreso buscará el medio de que tengan igualdad de trato unos y otros, en las condiciones generales del trabajo.

La Comisión organizadora del Congreso, será presidida por el Presidente de la Asamblea Nacional y en ella figuran el Director de Acción Social y Emigración; el Representante de España en la Oficina Internacional del Trabajo, y varios Cónsules y Catedráticos. La fecha de la celebración del Congreso y los cuestionarios que han de estudiarse en el mismo no tardará en fijarse. La misma Comisión se pondrá al habla, también, con los Gobiernos iberoamericanos, para su concurrencia.

Construcción de un edificio de acero sin remachar

Filadelfia, (Sipa).—De vez en cuando la electricidad encuentra una nueva manera de ser útil y benéfica. Aunque son muchos los favores que en tal sentido nos ha prodigado, cuando pasa la novedad ya no los vemos sino como cosa muy natural. Se nos presenta ahora en calidad de protectora contra uno de los ruidos más enervantes de los tiempos modernos, y esta vez viene a contribuir a la tranquilidad y a la comodidad de millares de personas.

Quien ha tenido la oportunidad de oír el repiqueteo ensordecedor de los martillos de remachar en el vecindario, sabe cuán molesto es ese ruido. Está levantándose, al otro lado de la calle, una construcción de acero cuyas uniones deben hacerse con remaches que es preciso aplastar a martillo. Día tras día el insistente ruido penetra en los oídos, interrumpe las conversaciones, impide las comunicaciones telefónicas y desquicia los nervios... y no hay más remedio que aguantar con paciencia, ya que no existe otro medio de erigir edificios. Entonces es cuando la electricidad, hablando con voz suave, nos dice: «Déjeme probar mi propia manera.»

Hace poco se erigió en West Filadelfia un edificio de acero perfilado cuya construcción se efectuó de manera tan distinta de la que queda descrita, que los vecinos apenas se dieron cuenta de ello, por más que se utilizaron millares de toneladas de acero, y a pesar de que su erección tardó seis seis semanas. En vez de valerle del martillo para unir

metal con metal, se utilizó para ello la fuerza persuasiva del arco eléctrico, tal como si en vez de acero se tratara de piezas de lata que pudieran juntarse con ayuda de un simple soldador.

Esta innovación, o sea el empleo de la soldadura en vez de los remaches, no sólo suprime el ruido, sino que reduce la cantidad de acero que se necesita, disminuyendo así el costo de la construcción. La viga de acero remachada debe tener dimensiones suficientemente grandes para compensar la pérdida de resistencia ocasionada por los agujeros de remache.

Cuando se omiten esos agujeros, pueden por lo tanto reducirse las dimensiones de la viga. Además, las chapas de unión y muchos otros elementos que son indispensables en las construcciones remachadas, pueden suprimirse cuando se adopta el método de la soldadura. En el edificio de que nos ocupamos se realizó una economía de más de 12 por ciento en el tonelaje del acero.

La General Electric Company hizo un estudio profundo y extensas pruebas antes de que se empezara a construir ese edificio. Se fabricaron numerosas piezas de ensayo para determinar las tensiones unitarias de las uniones soldadas al autogeno, y por ese medio, las dimensiones del listón de metal de aporte en la soldadura. Habiéndose determinado las tensiones unitarias, y mediante el empleo de métodos fijos, calculando las tensiones en los elementos de las vigas armadas, resultó posible hacer el trazado detallado de un edificio enteramente soldado.

Radiogramas

El Rey Jorge durmió 3 horas. Sigue grave

Londres, 4.—Un anuncio no oficial del Palacio de Buckingham dice que el Rey Jorge pudo dormir hoy 8 horas quietamente, pero que la crisis no desaparece, aumentando la inquietud de la familia real.

Noticias del crucero «Maryland»

Abordo del Maryland, 4.—El día de hoy en la mañana se caracterizó por un tiempo nebuloso y mortificante calor. El Presidente Hoover y su señora estuvieron 2 horas y media bajo el toldo sobre cubierta fastidiados por el calor.

El resto de la comitiva como indiferente, improvisa historias sobre las batallas de estos países en lejano tiempo.

El gran entusiasmo en Colombia por la llegada de Méndez

Bogotá, 3.—Pocos acontecimientos han producido tanto entusiasmo como la noticia de la llegada próxima del aviador Méndez a quien se ha preparado un gran recibimiento, esperando que su avión haya quedado perfectamente bien reparado en Panamá.

Los cadáveres de 236 personas han sido encontrados en las ruinas

Santiago de Chile, 4.—La prensa de esta mañana publica la lista de las personas que sucumbieron en los momentos del último temblor. A las ruinas de la ciudad de Talca ha acudido gran número de personas en busca de los cadáveres de sus familiares. Muchos cadáveres ha sido casi imposible identificarlos.

El gobierno recibe numerosos mensajes de condolencia. El número de cadáveres encontrados llega a 236.

Exámenes de la Escuela de Agricultura

Recomendamos a las personas amantes de las buenas instituciones nacionales que concurren a los exámenes de la Escuela Nacional de Agricultura situado en Montes de Oca.

El Sr. Ingeniero don Bernardo Iglesias tendrá mucho gusto en atender a los visitantes.

El último adelanto obtenido allí es la adquisición de un completo gabinete de física importado de Italia y que es lo mejor que ha venido al país.

Bosquejo de un movimiento anti-gubernista en Hungría

Roma, 4.—Los periódicos de la mañana refiriéndose a las condiciones de Hungría, suponen que tienen fundamento los rumores de un movimiento secreto contra el gobierno estimando que si ello se confirma, dos países vecinos, afectados en sus convenios: intervendrán acudiendo a las armas.

Doce mineros perecen sepultados en una mina

Budapest, 4.—Por lo menos 12 trabajadores están sepultados en la mina de Sarkelim donde un alud de tierra se desprendió después de una explosión. Se activan los trabajos para extraer los cadáveres.

En Colombia lamentan, pero critican el suceso acaecido al aviador Méndez

Bogotá, 4.—En los círculos periodísticos de esta ciudad se lamenta el accidente ocurrido al aviador Benjamín Méndez en Colón, pero entre ellos también critican su proceder de volar insistentemente sobre las ciudades aunque su provisión ya sea escasa y el tiempo desfavorable como efectivamente sucedió.

Regresan a E. E. U. U. los excursionistas que vinieron a México a presenciar la transmisión del Poder

México, 4.—Los excursionistas americanos que vinieron a presenciar la toma de posesión del Lic. E. Portes Gil, regresan a sus lugares por tren y aeroplanos. Los cadetes que ahora se encuentran en este país salen para Veracruz.

La estación radiofónica más potente de mundo

Berlín, 4.—La más poderosa estación de radio propaladora se construye en Nauen y que podrá difundir telefónicamente audiciones a todas partes del mundo. Esta estación será del sistema de ondas costas y con una potencialidad de dos puestos de 20 kilovatros cada uno.

La apertura del período parlamentario se hace con entusiasmo

Washington, 4.—La apertura del Congreso para el período de tres meses en que terminará con la administración del Presidente Coolidge, fué inaugurada con gran entusiasmo y el deseo de

los miembros republicanos para cooperar con el esfuerzo de Hoover poniendo en vigor las promesas, es evidente. La prensa optimista, los felicita.

Un maremoto en aguas japonesas sumerge parcialmente una isla

Londres, 4.—Un despacho para el Daily Mail dice de Tokio que la pequeña isla de Kuhu-ma se surmegió 10 metros como resultado de un maremoto ocurrido ayer en la tarde. La crisis sísmica se ha acentuado en esa dirección.

La organización del Gran Partido Revolucionario en México

México, 4.—La publicación del manifiesto del general Plutarco Elías Calles, da comienzo a una era de política que por los síntomas se comprende no será sino la estrictamente revolucionaria.

Anunciada desde hace dos meses la formación del Gran Partido Revolucionario Nacional, el llamamiento todavía no tiene repercusión sino en el elemento militar.

Se despeja la atmósfera política en el Congreso americano

Washington, 4.—La atmósfera política ha comenzado a despejarse en el Congreso, tocando su turno con antelación a puntos de los que se propone conocer el elemento republicano, con la evidencia de que el Presidente Hoover adelanta su política gubernamental.

El Dr. Valverde no ha muerto

Por una mala inteligencia circuló anteayer en esta capital la noticia de haber muerto en Panamá el estimable Dr. don Pánfilo Valverde. A nosotros nos transmitió por varios conductos la triste nueva y con la mayor buena fe creímos en su veracidad, acogiéndola en nuestras columnas.

Ayer supimos que felizmente la noticia no ha sido confirmada.

Nuestra pena es grande por haber incurrido aunque involuntariamente en el error que motivó esta aclaración, formulando las debidas excusas ante la familia Valverde, tan apreciada por nosotros y por toda la sociedad.

Falta de tacto de algunos extranjeros protestantes evangelizadores

Cuando fuimos al frente de nuestro teatro nacional, para ver el recibimiento que se le hacía al Presidente electo de Estados Unidos Mr. Hoover, no pasó por nuestra mente de católicos, el pensamiento de que era protestante, sino que era un digno ciudadano de una gran nación amiga que deferentemente nos visitaba.

En nuestro corazón no hubo un sentimiento de hostilidad hacia el futuro Presidente de Estados Unidos, porque era protestante.

Respetamos las creencias de los demás para tener el derecho de exigir el que se respeten las nuestras. Y es por esto, que nos extrañó mucho que los de la Misión Bíblica repartieran allí, su periódico tan inoportuno como lleno de insultos a nuestra Santa Religión Católica; y decimos inoportuno y falta de tacto, porque bien sabido es que la visita de Mr. Hoover a los países católicos de América, no solo es visita de cortesía, sino de fraternidad americana; y venir en aquellos momentos solemnes en que una gran nación como Estados Unidos, representada por su futuro presidente, nos muestra su simpatía, venir a repartir un periódico de insultos a las más altas dignidades de nuestra religión y a nuestra religión misma, es falta de tacto, de cultura y de civismo.

Dichosamente que nosotros comprendemos que los verdaderos ciudadanos americanos aunque sean protestantes nos respetan y respetan nuestra religión católica, ahí está Mr. Davis a quien queremos y estimamos como merece por lo culto y caballero que es.

En el último Congreso de Mujeres que hubo en Washington y al que asistí yo en 1925, se habló de la propaganda metodista y evangelista y se dijo allí, que esos eran los que más antipatías atraían hacia los Estados Unidos, en la América Latina, con sus propagandas; que esos evangelizadores creían que llegaban a países por conquistar, ignorantes que hay que instruir..... y se equivocan, porque toda la América Latina es católica, tiene su Biblia bien traducida y su religión es la que ha formado a los grandes hombres de América. Nuestro pueblo mira con antipatía a esos evangelizadores, porque nuestro pueblo ama su religión, y cuando a esos extranjeros con sus biblias, sabe que a

lo que vienen es a destruir lo más sagrado que tenemos, que es la religión católica que heredamos de nuestra Madre España y la que no podrán arrancar de América.

Si esos evangelizadores aman y respetaran a su país, deberían también respetar al Gobernador de Nueva York, Mr. Alfred Smith, porque él ocupa uno de los más altos puestos representativos del Gobierno Americano y no lo debieran ultrajar y tratar como lo hacen en el Mensajero, como al hombre más vulgar.

Tan ciudadano americano es Mr. Hoover como Mr. Smith, ambos muy dignos de respeto.

Yo creo que ya es tiempo de hacerles comprender a esos redactores del Mensajero, que no abusen de la libertad que les brinda nuestra Patria, que nuestra religión y la del Estado es la católica y que deben respetarla, que no abusen de esa hermosa libertad para insultar constantemente y provocar la paciencia de los católicos costarricenses. Yo creo que si toleramos más esos proceder, van a imaginarse, que son nuestros amos, nuestros superiores y que por eso no podemos protestar del trato que se nos da, que debemos aguantar insultos y más insultos de ese periodiquillo, sin tener derecho a protestar.

Yo no comprendo que en un país como este, pueda haber una imprenta, que por lucrar, acepte dinero de esos extranjeros para insultarnos. He buscado la imprenta donde se edita y no lo dice, la ley exige que se haga saber qué imprenta publica todo impreso, y porque no lo hace el Mensajero? pasa hasta por sobre nuestras leyes?

Los costarricenses son católicos y los pocos liberales que hay, son tolerantes y respetuosos, hijos de madres católicas a quienes veneran y aman y por consiguiente respetan sus creencias. Aquí, ante todo, somos costarricenses; liberales y católicos, nos queremos fraternalmente; a qué venir esos evangelizadores a tratar de desunir la familia costarricense, e imaginarse que somos unos enemigos de otros? Al hacerlo..... tendrán fines preconcebidos?.....

Alerta, costarricenses, ha y que ser dignos, no debemos tolerar que vengan a insultarnos a nuestra propia casa.....

Sara Casal v. de Quirós,
San José, 30 de Nov. 1928.

Congresos Eucarísticos celebrados hasta el presente

- I. Junio 1881. Lila.
- II. Sepbre. 1882. Aviñón.
- III. Junio 1883. Lieja.
- IV. Sepbre. 1885. Friburgo.
- V. Junio 1886. Toulouse.
- VI. Junio 1888. París.
- VII. Agosto 1890. Amberes.
- VIII. Mayo 1893. Jerusalén.
- IX. Julio 1894. Reims.
- X. Sepbre. 1897. Paray-le-Monial
- XI. Julio 1898. Bruselas.
- XII. Agosto 1899. Lourdes.
- XIII. Sepbre. 1901. Angers.
- XIV. Sepbre. 1902. Namur.
- XV. Julio 1904. Angulema.
- XVI. Junio 1905. Roma.
- XVII. Agosto 1906. Tournai.
- XVIII. Agosto 1907. Metz.
- XIX. Sepbre. 1908. Londres.
- XX. Agosto 1909. Colonia.
- XXI. Sepbre. 1910. Montreal.
- XXII. Junio 1911. Madrid.
- XXIII. Sepbre. 1912. Viena.
- XXIV. Abril 1913. Malta.
- XXV. Julio 1914. Lourdes.
- XXVI. Mayo 1922. Roma.
- XXVII. Julio 1924. Amsterdam.
- XXVIII. 1926. Chicago.

LABORATORIO CLINICO
— DE ANALISIS MEDICOS —

Análisis Químico, Microscópico y Bacteriológico. Examen de toda clase de secreciones patológicas.

Análisis completo de orinas.

Lic. Manuel J. Grillo hijo
Químico Farmacéutico
Contiguo a la Clínica SAN JOSE
del Dr. don Rafael A. Grillo

Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche en el Parque Central.

- 1°. Occidente y Oriente. Gran Marcha. Saint Saens.
- 2°. El Retorno del País. Obertura. Mendelssohn.
- 3°. Danza Bohemia. ... Lecall.
- 4°. Fausto. Selección. Gounod.
- 5°. Cristina. Vals. Chavez T.

Miércoles, 5 de Dic. de 1928.
El Director,
ROBERTO CANTILLANO

LACHSSCHINKEN

Ger Schinken
Schonkenwurst
Junger Spinat
Pfifferlinge
Sauerkraut
Fraukfurter Würstcheu
Aguila de Oro-Pujol Hnos.
Teléfono 193

Sombreros paja, forma tártara, bonitos estilos. Últimos estilos en gorras. Completo surtido de sombreros. Especialidad en sombreritos de paja para niñas.
TIENDA BENAVIDES. Heredia

De Turrúcares

Pasó Hoover y lo vimos y nos dimos a muchos pensamientos.....¿Qué vendrá a hacer previo a su advenimiento al poder.....? ¿Será realmente una visita de simple buena voluntad? Don Ricardo y don Cleto optimistas y siempre grandes amigos de los yankees. No se puede negar ese macho Le Roy Tasco Davis es muy simpático y hace bien su papel. No hay caso, «al que Dios se la da San Pedro se la arrempuja». Vaya ¡lo de los agasajos no lo repudiamos. Somos tan chiquillos!.....Con todo ni nos deja quietos cierto pesimismo hasta no ver quitado el fantasma de lo que llaman Doctrina de Monroe que unos creen es buena para defendernos de garras europeas y otros mala como presagio o amenaza de un zarpazo en caso de un disturbio gringo-japonés, La Liga de Naciones como que nada aclaró al respecto o no hizo que Mano Samuel desembarcara.

De modo que no sabemos a qué estar: si somos o no somos o si seremos o no seremos. ¡Dios nos tenga de su mano!

Mr. H. C. Hoover, pues, ha comprendido sin duda que en la América latina hay recelos bien o mal fundados y posiblemente él viene en idea de aclarar el horizonte y aplacar esos temores que son palpables en estas tierras que libertara Simón Bolívar, que, hombre de gran corazón no anidó suspicacias al respecto; y ¿conseguirá ello Mr. Hoover?

En la mente de unos sí; pero los más diríamos: mientras los gobiernos americanos-yankees de una manera práctica no verifiquen el *hands off* de las tierras latinas de acá, nó lo conseguirá

a pesar de paseos y palabras. y palabras y palabras, porque nuestros viejos abuelos españoles tan sesudos decían: «Obras son amores y no buenos corazones» y, al pájaro chúcaro uno manso y con guineo.

Suspicias

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en sí misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones a cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, a no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. **LA PREPARACION de WAMPOLE** que contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Bronquitis, Pulmonía, Influenza, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada a tiempo, fortalece el organismo para que no adquiera la tisis. El Dr. C. H. Cortés Díaz, de Santiago, Chile, dice: "Empleo la Preparación de Wampole desde años atrás y la considero como uno de los mejores reconstituyentes en todos los casos de debilidad y muy especial en las personas escrofulosas." Es tan sabrosa como la miel y no importa qué clase de tratamiento haya tenido mal éxito en el caso de Ud., no se desespere hasta que la haya probado. Basta una botella para convencerse. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. De venta en todas las Boticas.

3000 sacos de café movilizados por el Pacífico

Hemos de celebrar un triunfo de la empresa nacional del F. C. del Pacífico. En dos días nos dijo un empleado, se han movilizado 3000 sacos de café de la nueva cosecha. El esfuerzo es titánico, pues se ha hecho con el actual material rodante y con el mismo personal que trabaja con todo tesón y bien dirigidos.

Para una empresa nacional, para los modestos costarricenses, esto es un triunfo que debe celebrarse. Quizás el éxito grande que se ha obtenido, apenas pudiera ser sobrepujado por la empresa del Atlántico.

Este café será exportado por uno de los vapores alemanes.

También se han descargado 3000 sacos de arroz, 500 quin-

tales de manteca y 1000 de azúcar que estaban en Limón y que vienen a solventar la situación para cesar los abusos del comercio.

Sres. Curas y Militares LEAN

En la tienda «La Mejor» del Mercado se ha recibido una gran cantidad de cuellos de celuloide que se dan a precios módicos.

José Garro

Cuchillas finas, tijeras para uñas y para barbería, anteojos con estuche para todas las edades, estuches de hombre para viaje y carteras de toda clase.

Heredia.

TIENDA BENAVIDES

Anuncie en el CORREO NACIONAL

REFRESCOS TRAUBE CERVEZA

PIANOS ALEMANES

DE CALIDAD SUPERIOR

Los mejores que llegaron al país

Construidos expresamente para el clima tropical

MARCAS:

"KRAUSS" y "BOGS & VOIGT"

con facilidades de pago.

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

San José • Costa Rica

MAGNESURICO

Disolvente del ácido úrico, antiséptico intestinal para la Dispepsia, malas digestiones, acidez, dilatación del estómago, gases, etc., etc.

ACABA DE LLEGAR A LA

BOTICA VARGAS

AGENCIA EXCLUSIVA

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nísperos, Marañón

de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

Santoral

Miércoles 5. — San Sabas, abad; Anastasio y Sempronio, mártires y santa Crispina.

SAN SABAS, ABAD

Nació en Capadocia, de nobilísimos y piadosos padres. A los ocho años entró en un monasterio, donde se ejerció en la abstinencia, humildad y castidad. Un día, en la huerta del convento, cogió una manzana con intención de comerla; pero, temiendo fuese tentación del demonio, la arrojó inmediatamente, proponiendo no probarlas en toda su vida. Visitó los Santos Lugares de Jerusalén, y por consejo de San Eutimio, abad, se retiró a hacer vida solitaria en una cueva, donde, por espacio de cinco años, hizo una vida angelical. Ejercitado en la oración y penitencia, salió de su soledad para beneficio de muchos, y en el curso de su vida, que fué muy larga y llena de prodigios, el Señor le favoreció socorriendo en las necesidades de siete monasterios que fundó, y haciéndolo padre de innumerables monjes. Falleció el año 531, a los noventa y dos de su edad. Su santo cuerpo fué sepultado con toda solemnidad, asistiendo al entierro muchos obispos y multitud de monjes.

En cobijas de lana, desde la más fina en clase, colores y dibujos hasta las más baratas; lo mismo en las de algodón.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses, y demás afecciones de las vías respiratorias acaban de llegar a la

BOTICA VARGAS

LA PROVEEDORA

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, casimires, mercería, abarrotes, licores y demás artículos de almacén en general.

Aquí se vende el famoso

"FUMO"

En Costa Rica ha dado resultados inigualados por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alepates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos enseguida que se usa. ¡Pruébelo, es barato y eficaz!

SOBERA Y MOLINA

Los mejores materiales de Ferretería

A LOS MEJORES PRECIOS

Los puede conseguir, en lo sucesivo, junto con el Cemento y Mosaico, Arena y Piedra quebrada en la

Gran Fábrica de doña Adela v. de Jiménez e hijos

Surtido — Calidad — Baratura

Teléfonos: De la Ferretería 3603 — De la Fábrica 278

Páginas sobre Bolívar

Por Octavio Castro S.

las hazañas inmortales del glorioso ejército, el nombre mágico de Colombia.....pero yo no puedo continuar.....

Tomad, señores, el precioso tesoro que buscáis; llevadlo a esa tierra privilegiada por el acaso; y sabed y sepa ella, que solo el respeto que el Gobierno y el pueblo granadino tiene a la última voluntad del Héroe, es la única fuerza capaz de hacer a la Nueva Granada resignarse al sacrificio.

Y vosotras, cenizas ilustres, que habéis reposado en paz por más de una década en este suelo que no quisistéis que os sirviera de asilo eterno, admitid los votos que los granadinos todos elevan al cielo por vuestro descanso perdurable»

Y cuando la palabra sentida y elocuente del ilustre orador, que de tal modo bello interpretaba los sentimientos de su patria, las bocas de los cañones del Morro clamaron su postremo grito de dolor, y los bronces de la ciudad entristecida dieron al cielo su última plegaria de paz como una oración intensa y profundamente sentida, que brotaba de todos los corazones: en tanto se alejaban de la rada de Santa Marta, los barcos que habían llegado para conducir hasta Venezuela aquel precioso tesoro, que se marchaba para siempre de las playas granadinas, dejando tan solo el perfume amable y querido de su gloria y de su recuerdo épicos, que constituyen el más puro y diáfano blasón de la patria. Desde entonces, dice un dis-

tinguido cronista, «el faro de aquel viejo coloso de piedra llora, inconsolable, sobre el mar, una miriada de lágrimas temblorosas...." Y de los honores y de las pompas y demás solemnidades fúnebres de que fueron objeto las cenizas del Héroe, al llegar a la dulce y muy risueña ciudad de Caracas, cuna del Caudillo y centro de sus mayores afectos, no hay palabras como expresarlas; porque hay sucesos que por la magnitud de los mismos y de su alto significado, por la transcendencia y sublime belleza de sus aspectos, no es posible narrarlos y entonces su recuerdo queda dentro del corazón como un manojo de fragantes flores perfumando para siempre esa capilla interior que guarda los más nobles y los más finos sentimientos de la creatura; aquellos que por su pureza más lo acercan a Dios: su gratitud y su amor hacia los grandes servidores y héroes de la patria. Ellos son deliciosos recuerdos que se marchan con nosotros al sepulcro.

La magnificencia fúnebre que cubrió a Venezuela en esta hora melancólica en que tornaban a su seno los despojos mortales del Libertador, del Héroe Gigante, del Padre y Fundador de la Patria, fué un espectáculo extraordinario y único, que jamás ha vuelto a presenciarse en el transcurso de los años.

Porque aquella sagrada pompa tributada al inmortal Caudillo constituyó el fúnebre reflejo, patético como ninguno

otro, de cuán profundo fué su amor y su devoción por el Capitán insigne a cuyo solo recuerdo brotaba el raudal de lágrimas de todos los corazones y de cuantos con el espíritu evocaban los gloriosos días de la apopeya.

Caracas; qué decimos, la nación entera, se unió en uno solo, grande y sincero sentimiento de afecto para tributar a Bolívar la más bella apoteosis, la sublime apoteosis de su gloria, que sobrepusó a todo empeño y a los mejores anhelos de aquel pueblo conmovido hasta lo más íntimo del alma, cuando contempló el lento y brillante cortejo como una visión heroica, que henchía el espíritu de patrióticas memorias, desfilar lleno de majestad por las calles sombrías y entristecidas de la Ciudad tres veces mártir; de Caracas, la señorial ciudad avileña cuna del Caudillo admirable, que recibía el último homenaje de la patria en medio del clamor desolado y triste de todos los pueblos.

Eran los fríos despojos del Héroe devueltos generosamente al suelo nativo por el Gobierno de Colombia para ser depositados junto con las cenizas de sus padres y las de su esposa, doña María Teresa del Toro, en la cripta de la Santísima Trinidad de la Catedral Metropolitana, en donde reposarían para siempre, según su propio deseo tantas veces expresado y que recientemente había renovado su hermana María Antonia, por medio de la hermosa y sentida nota enviada al General Soublete con fecha 14 de Abril de 1838 y que dice:

«Excelentísimo Señor General Carlos Soublete.

Muy señor mío:

Mi hermano Simón dejó dispuesto en su testamento o última voluntad que sus restos mortales fuesen depositados en Caracas, en la Capilla de la Santísima Trinidad. Cerca de ocho años hace que falleció; sus cenizas yacen en países extranjeros, no porque nosotros sus hermanas no hayamos hecho toda especie de gestiones y esfuerzos por cumplir con un deber sagrado, sino porque siempre hemos encontrado un obstáculo, casi insuperable en las circunstancias políticas que en diferentes épocas han agitado a Venezuela.

Creo que el tiempo transcurrido desde el fallecimiento de Simón hasta la fecha, es más que suficiente para que se hayan calmado, sino extinguido, las pasiones de los hombres; y yo por mí, y a nombre de los demás herederos, hago a usted con encarecimiento la súplica de que nos conceda el permiso de trasladar a Caracas las cenizas de mi hermano, sirviéndose dar, para que no se nos estorbe o coarte el uso de aquel, órdenes que usted crea más oportunas y convenientes; protestándole que ninguna otra consideración nos mueve, más que la que se deriva de un sentimiento de fraternidad y el deseo de llenar una obligación, de cuyo cumplimiento no resulta a la sociedad el más leve inconveniente, y en que se interesa la gratitud, la piedad y la justicia.

Soy de usted muy atenta y S. S.,

María Antonia Bolívar

XXXXVIII

Visión de la Apoteosis

Esta bella y delicada solicitud de su generosa hermana María

Antonia, dió pie para que la nación entera se preparase a recibir dignamente los mortales despojos del gran paladín de la libertad y héroe incomparable de la historia y todos, todos los organismos de la República se dieron entonces a la noble tarea de patentizar aquel afecto que pondría de relieve los íntimos sentimientos de la patria por su Hijo insigne y glorioso al tornar al seno de sus mayores. Movimiento iniciado por el propio General Páez, Jefe entonces de la Nación y Prócer eximio de la República, que tanto contribuyó al triunfo de la libertad y al establecimiento de la democracia. Páez, el centauro de la epopeya, el tipo homérico de la inmortal lucha; depositando noblemente todas las antiguas diferencias políticas que lo habían distanciado del Libertador en sus últimos años, puso más que su energía y autoridad, su corazón magnánimo al servicio de este movimiento de justicia y de amor por la figura y la memoria del Padre de la Patria, como le llamaba.

Pero de esta apoteosis sin paralelo y sin ejemplo no disfrutó su buena y cariñosa hermana, María Antonia, la dulce y piadosa hermana que tanto se preocupó por cumplir los deseos de su glorioso hermano, el Libertador, hasta el punto de ser ella la que ruega con palabras de ternura tal concesión al Gobierno del General Soublete, en 1838, y que este no pudo satisfacer por disturbios políticos de aquellos días, que dieron en tierra con su gobierno; pues la muerte la sorprendió cuando la nación entera se preparaba para tal acontecimiento, que habría llevado de gozo infinito su cora-

\$ 500,000 oro americano

Compañía Eléctrica de Costa Rica

(Electric Company of Costa Rica)

Acciones privilegiadas acumulativas al 7%

Valor nominal \$ 100=00

Dividendos pagaderos al siete por ciento anual el primer día de Enero, Abril, Julio y Octubre, en la oficina de la Compañía, en Cartago, Costa Rica según lo convenido por los Directores

LA COMPAÑIA "Compañía Eléctrica de Costa Rica", incorporada bajo las leyes del Estado de Maryland, en los Estados Unidos de América. Poseerá y explotará, por medio de sus afiliadas, el servicio eléctrico en 16 localidades en Costa Rica. Los nombres de las compañías afiliadas son los siguientes:

- Compañía Eléctrica de Limón
- Compañía Eléctrica de Turrialba
- Compañía Eléctrica de Cartago
- Compañía Eléctrica de Puntarenas

La Compañía Eléctrica de Costa Rica tiene en explotación 7 plantas hidro-eléctricas con una capacidad total de 5,025 caballos de fuerza. En estas plantas se han hecho trabajos preliminares que ya han sido terminados con el objeto de poder proporcionar 1250 caballos de fuerza adicionales. La Compañía posee además tierras y derechos de agua para la instalación de otros 16,000 caballos de fuerza. Además de lo antedicho, la Compañía ha pedido por el momento dos unidades de 600 caballos de fuerza para una central de motores "Diesel" para el suministro de energía eléctrica en Limón, donde tiene actualmente el privilegio exclusivo para el alumbrado de calles, y la única concesión existente para suministrar servicio de alumbrado y fuerza a particulares.

La energía producida por la Compañía actualmente es transmitida por líneas de 14 millas de 2,300 voltios, 12 millas de 6,600 voltios; 62 millas de 11,000 voltios y 20 millas de 22,000 voltios; todas estas líneas pertenecen a las afiliadas de la Compañía. Las líneas de distribución así como las de transmisión pertenecientes a las compañías están, en su mayor parte, montadas en postes de acero.

NATURALEZA DEL NEGOCIO Y PROPIEDADES Las compañías poseen y explotan un negocio de alumbrado eléctrico y fuerza motriz que presta

servicio a 4152 clientes (excluyendo a Limón) en localidades con una población de 75,200 habitantes. Las principales ciudades en las cuales se presta servicio, son: Limón, Puntarenas, Cartago y Turrialba. También presta servicio la Compañía en San Ramón, Palmares, Atenas, San Mateo y Orotina, en la región del Pacífico o sea la parte Oeste del país; y, en las vicinidades de Cartago, en San Nicolás, San Francisco, Concepción, Guadalupe, Tierra Blanca, Dulce Nombre y San Rafael.

Es la intención de la Compañía unir con el tiempo las líneas de transmisión que sirven a todas estas comunidades.

AVALUO El valor combinado de todas las propiedades de los afiliados de la Compañía es de \$ 2,308,300.00 oro americano.

CAPITALIZACION En cuanto esté terminado el presente negociado, la capitalización de la Compañía será como sigue:

	Autorizado	Emitido
Obligaciones en oro, un año plazo al 6 por ciento.....	\$ 600,000.00	\$ 600,000.00
Acciones privilegiadas al 7 o/o... (Valor nominal \$ 100.00)	1,000,000.00	500,000.00
Acciones ordinarias..... Sin valor nominal	10,000 acciones	10,000 acciones

GARANTIA. — Después de deducir todas las obligaciones, la Compañía posee propiedades valoradas en más de \$ 1,200,000.00, lo que será aplicado a este activo. En una palabra, la propiedad que garantiza la emisión de acciones, representa un valor de más de \$ 250.00 por acción.

Ofrecemos estas acciones, tales como y cuando sean recibidas por nosotros

Preco \$ 100-00 O. A. por cada acción

NOTA.—Una bonificación de una acción ordinaria será concedida por cada compra de 5 acciones preferidas.

Banco de Costa Rica
San José

Banco John M. Keith
San José y Limón

Sasso & Pirie Sucs.
San José

Crédito Agrícola de Cartago
Cartago

E. Riba & Cia.
Alajuela

INGRESOS Los ingresos consolidados del importe total de las afiliadas de la Compañía correspondientes al año que terminó el 30 de abril de 1928, son como sigue:

Importe total.....	\$ 130443 90
Administración, Conservación e Impuestos	39012 13
Saldo	\$ 91431 77
Intereses hipoteca sobre planta Guacimal, \$ 225,000 al 6 o/o anual.....	13500 00
Saldo.....	\$ 77931 77
Intereses sobre \$ 600,000.00 al 6 o/o anual obligaciones a un año plazo.....	36000 00
Saldo que queda para dividendos	\$ 41931 77

En este cálculo no se toman en cuenta las entradas de la ciudad de Limón.

Los Directores de la

"COMPAÑIA ELECTRICA DE COSTA RICA"

son:

Ricardo Jiménez, Cartago, ex-Presidente de Costa Rica. Tomás Soley Güell, San José. Presidente del Crédito Hipotecario de Costa Rica.

Ricardo Pacheco C., Cartago. Director Banco Internacional de Costa Rica. Director Crédito Agrícola de Cartago. Alex F. Pirie, Cartago. Presidente Crédito Agrícola de Cartago.

Henry B. Price, New York, EE. UU. Vicepresidente de los Ferrocarriles Internacionales de Centro América. Vicepresidente de Minor C. Keith, Inc. Dwight S. Bobb, Chicago, EE. UU. Apoderado de Good, Childs, Bobb & Westcott.

H. T. Purdy, San José. Ingeniero. Representante de la Westinghouse Electric International Co. John Saxe, Cartago, Costa Rica.

A. L. Kech,

Chicago, Estados Unidos

Presidente de la Compañía Eléctrica de Costa Rica

OBJETO DE LA EMISION El producto de la venta de esta emisión será destinado en parte al pago de las acciones de las propiedades existentes y parte a gastos de construcción de nuevas plantas en Limón y Turrialba, y mejoras de todas las propiedades de las afiliadas de la Compañía.

ADMINISTRACION La administración local estará a cargo del señor John Saxe, quien ha demostrado su competencia en el buen éxito obtenido por él en el desarrollo de los intereses de la Compañía Eléctrica de Cartago. Su trabajo será inspeccionado por el señor A. L. Kech y por la Junta Directiva.

Los libros de la Compañía han sido revisados por los señores Arthur Anderson & Cia., Contabilistas Públicos Titulados, de la ciudad de Nueva York, EE. UU. Los avalúos e informes de ingeniería por los señores Hagenah & Dorsey, de Chicago, EE. UU. Los detalles legales han sido aprobados por el Notario Público Lic. Carlos Brenes Ortiz, de San José, Costa Rica, Momsem & Freeman, de Nueva York y Good, Childs, Bobb & Westcott de Chicago, Ill., EE. UU.

R. A. MIRANDA

Trajes en abonos de \$ 3,50 por semana y uno de obsequio.

Ultimos estilos
PRECIOS MODICOS
CASIMIRES INGLESSES
Teléfono 197 — Pasaje Jiménez

SUELA! SUELA!

Cilindrada en máquina.

Precios especiales en la de Zapatería por mayor

Escribir a Manuel Araya.

TENERIA SAN FELIPE
Heredia Apartado N° 2

Anúnciese en este diario

Aviso

¿Quieren pollos Red Rhodeisland y White Leghorns, en parejas? Fabián Dobles tiene en Atenas.

SE ALQUILAN

apartamentos higiénicos y decentes y se reciben pensionistas.

PRECIOS ECONOMICOS

100 varas al Sur de la Casa Curral de la Merced. Calle 10 a.

Manuel Antonio Benilla

Librese de Callos Doloridos

"Gets-It" los reblandece de tal modo que se desprenden sin dolor.

No hay más dolor después de aplicar unas cuantas gotas de "Gets-It" sobre el callo o callosidad, y se secan en el acto.



En un día o dos Ud. desprende al persistente ingrato, casi sin sentirlo. Es el final del callo y el fin de su tortura. Millones de personas que se han quitado de sus pies por medio de "Gets-It" dicen que es el único método razonable para librarse de ese tormento.

"Gets-It" el callosidad inflexible se vende en cualquier Droguería o Botica. Fabricado por E. Lawrence y C. Chicago, E. U. A.

Unica Representantes

